

BULLETIN

de l'Association des Étudiants de Philosophie
de l'Université de Montréal.

21-2-77

#1

HISTORIQUE DE L' ASSOCIATION

Après que les étudiants du département de philo de l'U. de M. eurent exprimé le souhait, lors d'une assemblée générale, de parer aux divers problèmes auxquels ils ont à faire face en tant qu'étudiant il fut décidé de tenir une semaine d'étude. Cette première étape de la formation d'un mouvement étudiant n'avait en elle-même d'autre but que celui de dépister les divers points pouvant être sujets à changement ou modification. Les 19, 20 et 21 janvier 1976 furent tenues des réunions plénières au Stone Castle où participèrent étudiants et professeurs. Nous allons maintenant évoquer les principaux points qui se dégagèrent de ces réunions.

- Pour ce qui est de l'orientation de l'enseignement, il importe que les étudiants puissent avoir à la fois une approche historique des philosophies sur lesquelles ils se penchent ainsi qu'un dépassement contemporain des problèmes qu'ont abordés les philosophes.
- Au niveau pédagogique, le réaménagement des cours obligatoires fut l'objet de longues et nombreuses discussions. Les étudiants se sont ensuite posé la question à savoir s'il était possible de pouvoir axer leurs études selon un cheminement cohérent. Vint ensuite la question du pouvoir étudiant ... (L'étudiant doit avoir son mot à dire dans les affaires départementales.)
- Mais une remise en question de l'enseignement de la philo ne pouvait pas aller sans une remise en question de l'étudiant. Sur ce point il y a trois choses à dire: 1) il n'y a rien qui empêche un étudiant de penser (dans ses cours) et d'agir en pensant hors de ses cours et pour ses cours. 2) le très québécois "grouille-toé-l'cul". 3) et il nous faut nous organiser.

Le lendemain, le 22 janvier 76 eut lieu une assemblée générale où fut voté qu'un groupe de 3 étudiants (Muriel Buisson, André Bourbeau, et Pablo Diaz) travaillerait avec 3 professeurs (M. Gravel, M. Rioux et M. Carnois) qui seraient nommés ultérieurement par l'assemblée départementale des professeurs. Ces trois étudiants avaient à travailler en collaboration avec cinq autres (Pierre Belhumeur, Suzel Brosseau Paul Cauchy, Denis Richard, Marie-Armelle Thébault) pour mettre en marche les mécanismes nécessaires en vue de réaliser les modifications ou changements qui avaient été signalés lors de la semaine d'étude. L'association était donc composée, théoriquement, de huit étudiants. Tous les jeudis le groupe des "3" se réunissait pour discuter sur la procédure à suivre et, une fois toutes les deux semaines, ils rencontraient les trois professeurs. Voici brièvement la liste de leurs réalisations:

- 1) Entreprendre les démarches nécessaires en vue de se pourvoir de fond. L'association récupère maintenant cinq dollars par étudiant chaque trimestre sur les frais de scolarité.
- 2) Rendre le système de révision de note plus accessible aux étudiants (éviter de passer par le doyen de la faculté pour recevoir l'assentiment de ce dernier.)
- 3) Réduction des frais de photocopies (de 0.08- par feuilles à 4) c,-à-3. une bière à chaque vingtaine de pages.
- 4) Le réaménagement des secteurs. Le but proposé était alors de voir

à ce que chacun des cours d'un secteur donné reflète bien le caractère général qui entoure une classification par secteur. A cette effet une lettre fut envoyée le 29 avril 76 au directeur du département m. Audet.

Aussi lors de la dernière assemblée départementale des professeurs, avant la période des fêtes, soit en décembre 76, les étudiants du comité-conjoint ont tâté le pouls des professeurs au sujet d'une éventuelle abplition des cours obligatoires. A cette effet leur avis a été, m'a-t-on dit, partagé.

Il faut noter que les étudiants (présents à ce comité) ont droit de vote.

G.B.

COMITE D' INFORMATION

Pluralité de têtes, pluralité de voix; pluralité de "conceptions". Le comité des étudiants ayant grossi, grossi, la conception est arrivée à terme et permet d'accoucher d'un comité d'information, formé de cinq têtes. L'information semble être un problème certain pour des étudiants incertains, quant à leur représentation, l'association etc....: on va à son cours sans savoir ce qui a cours.; on parle dans son département sans savoir ce qui s'y passe. Et à force de repasser, on trouve ça bien plat, sans pli, sans animation et sans problème; et ce n'est plus le manteau que l'on suspend pour s'arrêter et regarder, mais le jugement: "dans le doute abstiens-toi" on fini par acquérir la certitude d'être soi mais ce qu'il y a autour...

C'est pourquoi nous tenterons par ce comité de vous informer de tout ce qui peut avoir lieu au département de philo; soit par affichage -près des sales de cours ou/et au S.T.- ou encore de vive voix, dans les cours mêmes. Mais surtout notre information se fera grâce à un communiqué hebdomadaire tel que celui-ci; vous y trouverez les conférences à venir -celles d'ici ou d'ailleurs- peut-être même un compte-rendu de celles-ci, les réunions et les assemblés de même que "leur pourquoi", et ce qui s'y joue. Ou encore des articles, dans lesquels nous discuterons de la situation actuelle de la philo, les problèmes auxquels nous travaillons -pédagogiques ou autres. Il est certain que nous faisons plus que souhaiter recevoir vos suggestions, informations- un comité d'info. doit bien s'informer* - et sinon recevoir votre tête du moins ce qu'il y a dedans : cela nous est nécessaire.

Tous les articles qui nous seront soumis seront publiés sans restrictions. Bienvenus à tous.

COMITE PEDAGOGIQUE CONJOINT

Ce comité, comme son nom nous le spécifie, s'occupe des affaires pédagogiques. Les affaires pédagogiques se situent à plusieurs niveaux: refonte des cours, amélioration des contenus de cours, trouver de nouveaux cours selon nos besoins, problème de notes, enfin en gros: voir si notre système pédagogique fonctionne au meilleur de notre intérêt.

C'est un comité bipartite, professeurs-étudiants. L'année passée, il y avait trois professeurs- trois étudiants. Cette année, nous sommes cinq étudiants au sein de ce comité. Pour ce qui est de la partie professorale, nous attendons la prochaine assemblée des professeurs.

L'année dernière, les membres du comité pédagogique conjoint étaient pour la partie professorale: MM. Bernard Carnois, Pierre Gravel et Bertrand Rioux, pour la partie étudiante: MM. André Bourbeau, Pablo Diaz et Mlle Muriel Buisson.

Cette année, la partie étudiante du comité est composée de MM. Pierre Bellemare, André Bourbeau et Mlles Muriel Buisson, Lucie Hervieux et Louise Mailloux. Comme je l'ai déjà précisé, nous attendons la prochaine assemblée pour savoir les noms et le nombre de professeurs qui travailleront avec nous.

Donc, SI VOUS AVEZ DES SUGGESTIONS OU COMMENTAIRES à faire, aussi bien pour le comité pédagogique conjoint que pour l'association en général, nous sommes TOUJOURS à votre disposition. Et si jamais vous ne pouvez nous rejoindre, nous avons mis une BOÎTE A SUGGESTIONS au centre de documentation.

J'espère que ces quelques lignes vous permettront de mieux comprendre l'une des nombreuses facettes de votre association.

SALUT!

Muriel Buisson

COMITÉ DES AFFAIRES DIVERSES

Le comité des affaires diverses s'occupe des choses qui ne concernent pas directement les deux autres comités. Il peut s'agir de recherches, d'organisation d'activités, etc. Ce comité est "ouvert", c'est-à-dire que TOUT ETUDIANT AYANT UN PROJET RECEVRA L'AIDE NÉCESSAIRE à la bonne marche dudit projet, et cela dans la mesure du possible.

Bernard Guénette
François Desjardins
Arje Lazar

VOICI LA LISTE DES NOUVEAUX MEMBRES DE L'ASSOCIATION DES ÉTUDIANTS DE PHILOSOPHIE:

Baril, Gabriel		Comité d'information
Bellemare, Pierre	731-6720	Comité pédagogique conjoint
Bourbeau, André	728-5480	Comité pédagogique conjoint
Buisson, Muriel	381-6480	Comité pédagogique conjoint
Desjardins, François	277-3330	Comité des affaires diverses
Dupuis, Robert	351-7592	Comité d'information
Fortin Kuster, Claire	739-9810	Comité d'information
Guénette, Bernard	667-0735	Comité des affaires diverses
Guillem, Caroline	322-6906	Comité d'information
Hervieux, Lucie	342-2812	Comité pédagogique conjoint
	ou 589-6322	
Lazar, Arje	482-1073	Comité des affaires diverses
Mailloux, Louise	738-1800	Comité pédagogique conjoint
Mainville, Denise	387-9401	Comité d'information

Conférences (au Pavillon des sciences sociales
salle B-2305, tous les lundis à 20 hres)

- 21-2-77: "Socialité chez Marx et socialisation contemporaine" par M. Yvon Blanchard (Université de Montréal).
- 23-2-77: "De la contradiction dans le réel" SS. Local C-2325 à 20 hres. MM. Lagadec et Gauthier. Débat.
- 28-2-77: Sujet à préciser. par M. Michel Serres (Université de Paris I).
- 7 -3-77: "Situations parallèles de la philosophie en Amérique latine et au Québec" panel avec MM. Pierre Belhumeur (U.de M.) Thomas de Koninck (U. Laval) André Michalski (U. McGill) et Waldo Ross (U. de M.)
- 14-3-77: "L'affaire Epicure: réflexions sur une polémique" par M. Jacques Brunschwig (U. de Paris X).
- 21-3-77: "La qualité de la vie" par M. Storrs McCall (U. McGill)
- 28-3-77: "Art d'avant-garde et philosophie" panel avec MM. Pierre Gravel (U. de M.) et Alexis Klimov (U. du Québec à Trois-Rivières).

VOULEZ-VOUS UN JOURNAL ???

OUI, alors c'est votre affaire. Elle vous concerne parce que nous avons besoin de votre participation, de vos idées. Définissons d'abord les buts de ce journal...pourquoi nous faut-il un journal? Bon voilà ...le journal premièrement se veut un organe d'information. Divulguer toutes les informations qui concernent le département de philo. il se veut aussi le lien entre les membres des comités et vous les étudiants. Bref, qu'est-ce que vous informer si ce n'est de vous tenir au courant des choses qui se passent dans votre département. Secondo, le journal se veut un recueil de textes, textes écrits par vous naturellement. Une remarque ici en passant: le comité qui s'occupe de la rédaction du journal peut écrire des articles mais n'attendez pas qu'il les écrivent tous, c'est à vous de le faire.

De quoi sont faits les articles? Au point de vue du contenu des articles il n'y aura pas de sujet déterminé à l'avance, c'est en ce sens qu'il diffèrera de phi-zéro. Chaque étudiant écrit ce qu'il veut, ce qu'il pense, ce qu'il lui passe par la tête. ex. :critique, positive ou négative d'un livre, d'un film, d'une pièce de théâtre, d'un professeur et de sa pédagogie, de la philo en général de l'université, bref de tout...

Quand le journal paraîtra-t-il? Avant de vous dire quand, je tiens à vous dire qu'il n'y aura aucune censure, le journal se veut libre. Vous pouvez apporter vos articles dactylographiés si possibles. Bon le journal paraîtra lorsqu'il y aura suffisamment d'articles. La seule censure qu'il pourrait y avoir c'est le manque d'articles, ce qui retarderait (à l'infini?) l'impression du journal.

Alors, j'espère que cela vous enchante et ne cherchez pas d'excuses en disant que vous n'avez pas le temps d'écrire, il y a toujours un petit 15 minutes où vous pourrez griffouiller quelque chose (entre deux cours, le midi, durant les cours ennuyants avant de vous endormir pour ceux qui souffrent d'insomnie...) Donc en attendant vos articles un concours est lancé: celui de trouver un titre à votre journal par exemple: kant-esse, phi-sir d'être philanthrope...enfin à vous de choisir, on vous attend les bras ouverts. Caroline et Robert
com. d'info.

TOUS ET TOUTES VOUS ÊTES INVITÉS!

Comme nous sommes treize (13) étudiants formant le comité exécutif de l'A.D.E.P.¹ depuis le 19 janvier 1977, et comme nous avons tous et chacun des idées à re-vendre, il s'est avéré utile, dès le 10 février dernier, lors de notre réunion hebdomadaire, de nous donner une marche à suivre, pour faciliter la prise de décisions et pour ne pas passer la nuit au local...

Il a été proposé

1° QU'un président d'assemblée soit nommé à chaque fois que l'exécutif de l'A.D.E.P. se réunirait.
ACCEPTÉ A L'UNANIMITÉ.

2° QU'un vote soit demandé lorsque nécessaire.
ACCEPTÉ A L'UNANIMITÉ.

De plus, comme plusieurs étudiants ont manifesté le désir de venir nous rencontrer lors de nos réunions hebdomadaires et après une longue discussion,

Il a été proposé *

3° QUE toute personne présente à nos réunions y soit comme auditeur.

ACCEPTÉ 9

REFUSÉ 4 (Ces 4 personnes désiraient le droit de vote pour ces AUDITEURS.)

VOUS ÊTES DONC TOUS INVITÉS à venir nous voir (ne serait-ce que pour constater le travail que nous faisons) ou encore mieux à PARTICIPER!

Nous vous attendons tous les jeudis à 16 hres au Stone Castel, au 3^e étage, local: 321.

BIENVENUE

par: Denise Mainville
pour l'A.D.E.P.

* Ces trois propositions sont "en substance " ce qui a été proposé.

1. A.D.E.P. (L'Association des Etudiants de Philosophie).

